

## 令和元年度 第3回 子ども権利委員会会議録

- I. 開催日時：令和2年1月30日（木）14：45～16：20
- II. 場 所：名張市役所 3階 302会議室
- III. 出席者：子ども権利委員会 委員長、副委員長、委員6名  
事務局：福祉子ども部長、子ども家庭室長、保育幼稚園室長、  
保育幼稚園室員1名、子ども家庭室員2名、  
子ども相談員1名
- IV. 内 容：1. 委嘱状の交付  
2. 市長あいさつ  
3. 自己紹介  
4. 委員長・副委員長の選任  
5. 議事  
(1) 子ども・子育て支援事業計画の進捗状況及び 第2期子ども・子育て支援事業計画（案）について  
(2) ばりっ子すくすく計画（第5次：R3～R5）策定について  
(3) その他

【質疑・意見交換】（委：委員長 ○：委員 ⇒：事務局）

### 議 事

- (1) 子ども・子育て支援事業計画（第1期）の進捗状況及び 第2期子ども・子育て支援事業計画（案）について

\*事務局説明\* 省略

- 委 ありがとうございました。ご質問をお願いします。
- 幼稚園の空き状況は、公立ではだいぶ余裕がありますね。保育料はかかりますか？
- ⇒ 保育料は今年度10月から無償の対象になりました。3歳から5歳までの子どもさんと、非課税世帯の0歳～2歳のお子さんについては、保育料は無償です。ただ、副食費はかかってくる場合があります。3人目以降についても無償にしていこうと考えておるところです。
- 時間外保育でも、無償の方がいらっしゃるようで、その方たちは3歳～5歳までも全員無償なのですか？

⇒ はい、在宅でも非課税世帯のかたは無償ということになります。また、認定を受けられた方でも、年齢であったり、世帯の状況によっても無償になる方もいらっしゃいます。たとえば、幼稚園でも、夕方6時頃までお預かりする預かり保育サービスがあるのですが、幼稚園は保育所とちがって、保育要件が必要ないのです。保育所では両親ともに仕事をしているとか、子どもさんに保育が必要な要件があることが前提です。幼稚園の預かり保育では、保育の必要性が認定できる方については無償となる制度になっています。つまり、両親ともに、仕事をしている家庭は幼稚園でも保育所でも、預かり保育の部分も無償の対象となっています。

○ 放課後児童クラブ関係ですが、よろしいですか。利用者が増えているのに場所が足りない。増築しようにもその場所がない。私の地区では今、1年生、2年生、3年生で100人ぐらいいるんですが、来年度は30人ぐらいの予定で入ってきます。すると、今の3年生は受け入れることができないんです。

⇒ どの放課後児童クラブも、ニーズが高まっているのに苦しい状態です。桔梗が丘さんが、最初に人数オーバーになったので、平成28年には建てさせていただいたのですが、あそこだけでもまあだいぶ苦しいと思います。一度、集会所の方にお話させていただいたこともあったのですが、ちょっと使いづらいつつと、一旦とどめている形なのです。

○ 私見ですが、桔梗が丘中学校が移転した跡を使わせてもらうとか・・・。

○ それは難しいと聞いています。

委 問題はいろいろありますが、保護者の方も譲歩する所は譲歩してもらって、保護者の方が納得できるように、この課題をよろしくおねがいたします。他にはございませんか。

○ 待機児童の問題で、受け入れ先は確保できているが、保育士が足りないので稼働できないという事があるようです。保育士の確保はできているのですか。

○ 友だちに保育士資格を持っている方がいますが、万一トラブルが起きた時、知り合いのお子さんであったり、「〇〇ちゃんのお母さんが」となったりするのが嫌だからという理由で、地元では働きたくないと言います。就職フェアも少し離れた近隣市町村にも声をかけるのも、有りかなと思います。

⇒ ご意見ありがとうございます。何人かは、就職フェアをすることで確保できていますが、結婚で退職されたり、出産で休暇をとられたり、なかなか定着しない現状があります。令和2年度は潜在保育士の掘り起しにも力をいれたい。もう一度働きたいと思う時に、研修をふくめて復帰しやすい環境づくりをしたいなと思っています。

委 保育士の確保を支援事業で出させていただいていますが、例えば、名張市が補助金を出して、何年間は市に入ってもらおうとか、財源の面で難しいとは思いますが、若い人材に地元で就職してもらおうひとつの方法ではないかと。その辺

も合わせて検討していただけたらと思います。保育士がいなかったら子どもを預かってもらえない。

- 外国にルーツを持つお子さんが増えてきているようですが、ホームページに外国語の併記など対応できているのですか。
- ⇒ すべて表記するのは難しいかもしれませんが、必要であると思っています。窓口ですごく不安そうな方がいらっしゃるので、通訳の方が来てくださっていただいいのですが、そんな方ばかりではないので、なるべく支援していきたいです。
- 日本人でも、自分がどれに該当するのか迷うくらいの制度を、さらに外国人に説明するのは非常に難しい。制度を簡略化するとか、何か対策を考えておかないと、本当に困ることになると思います。
- ⇒ 今、名張市でも外国籍のお子さんは保育所には40人位います。やはり両親とも外国人であると、言語の問題で各園が苦勞していると聞いています。
- 資料に「教育・保育施設に対し、支援を行う」と書いてありますが、具体的には通訳とかですか。
- ⇒ そうですね、国からも補助が出るようなので、機械の導入も考えていきたい。

## (2) ぱりっ子すくすく計画（第5次：R3～R5）策定について

\*事務局説明\* 省略

- 委 アンケート調査について、みなさんの忌憚のないご意見を頂戴したいと思います。
- アンケートをとるということは、ただデータを取ることに以外に啓発の意味もあったと思います。集計の手間がかかることは充分理解できますが、小学1年生から中学3年生までを代表して小学6年生だけを対象とするのは少し乱暴な感じがします。小学校から中学校にかけては、やはり精神的にもかなり成長する時期ですし、大変なのはすごくわかりますが、小学校も中学校もしてもらった方がいいのではないかなと感じました。
- 自分の権利が侵害されている、いじめを受けている、虐待されているなどと感じていても、先生に言う事が出来る子どもは本当に少なく、そんなときこのアンケートが来て、ここなら書けるかもと思う事もあるのではないのでしょうか。そんなチャンスがなくなってしまうのは大丈夫かなと感じています。
- ⇒ 子どもさんに聞くと、学期ごとにいじめと虐待の聞き取りを全児童生徒からしていることもあり、そこで拾えるのではという事で、アンケート調査からは省く案としてあります。グループ化やモデル校とか、いろいろ考えたのです

が、スケジュール的になかなかしんどいところがあり、それなら1学年でという形にしてみたのですが、もう少し、考えさせていただいてよろしいですか。

○ このアンケート結果はどのようなところで使われているのですか。この結果を別の用途で使うことはあるのですか。

⇒ 基本的に情報公開はしていますが、それを別の用途に使うことはありません。計画策定の材料として調査しています。

委 次の計画の判断材料としてということですね。

⇒ そうです。独自の調査です。

○ 素朴な疑問として、アンケートをもっとスマートにデジタル化できないものでしょうか。

○ “ネットでアンケート”と言うのは、子どもにとってもそんなに抵抗ないのではないかと思います。

○ タブレット端末は、今は1クラス分はあるので、1クラスずつ回答していけばできると思います。

⇒ これからの課題としていきます。

○ 5年後もこのままだったら、「え〜っ？」って言うかもしれない。

(一同笑い)

委 他はありませんでしょうか。

⇒ ぱりっ子会議の報告をさせていただきます。新しい委員さんもいらっしゃるので、ぱりっ子会議とはどんなものかから。市内小中学校から今年度は44名の子どもたちが自主的に集まって、月1〜2回、計8回開催された会議です。会議の内容は

①「ぱりっ子モール」開催の準備と検討。

② 子どもたちからの「市政への提言」の検討。

①は令和元年11月24日に200人余りの子どもたちを集め盛大に開催されました。②については令和元年12月7日の教育フォーラムに於いて、名張市を紹介するときに、子どもたちが考えた、自由につかってもらえる新しいキャラクター「なばりん」を発表しました。それと、災害のあった長野県と千葉県のために「ぱりっ子モール」で集まった募金を市長に手渡しました。

市のホームページで掲載し、資料にも「なばりん」を使っています。また皇學館大学の学生と協力し、ラインスタンプも作りました。本年1月26日には東京ビッグサイトで開催された“移住・交流&地域おこしフェア”に「なばりん」も出張してきました。

委 他にはございませんでしょうか。なければ終了します。ありがとうございました。